

Réponse du Conseil administratif à la motion du 6 juin 2018 de M^{mes} et MM. Thomas Zogg, Jean-Luc von Arx, Anne Carron, Yasmine Menétrey, Jean-Pascal Cattin, Laurence Corpataux, Hélène Ecuyer, Sami Gashi, Uzma Khamis Vannini, Didier Lyon, Amar Madani, Pierre Scherb, Albane Schlechten, Jean-Philippe Haas et Daniel Sormanni: «Pour un espace adapté aux jeunes dans le quartier des Eaux-Vives».

TEXTE DE LA MOTION

Considérant:

- la densification urbaine importante d'un quartier populaire comme les Eaux-Vives où résident près de 30 000 personnes et le manque d'espaces destinés spécifiquement à la jeunesse;
- que la question de la place des jeunes en société doit figurer parmi les priorités de la politique municipale en Ville de Genève;
- les tensions inhérentes qui surviennent régulièrement dans la cohabitation entre l'ensemble des habitants faute d'avoir un endroit approprié pour les jeunes, à l'exception des préaux d'écoles,

le Conseil municipal demande au Conseil administratif:

- de trouver un espace aménageable encore disponible dans le quartier des Eaux-Vives;
- de présenter une ou plusieurs propositions d'aménagements dédiés spécialement à la jeunesse et de veiller à une mixité à toutes les phases d'élaboration du projet, en concertation avec les jeunes du quartier, les habitants et les différents acteurs concernés;
- d'envisager une telle approche dans tous les quartiers de la ville.

RÉPONSE DU CONSEIL ADMINISTRATIF

Le quartier des Eaux-Vives s'est fortement densifié au cours des dernières années. Les besoins pour la jeunesse ont suivi la même courbe, notamment en termes de lieux et espaces spécifiques. A noter que dans ce quartier la totalité des préaux d'école sont fermés en soirée tout comme la cour de la Maison de quartier (MQ) des Eaux-Vives suite à des plaintes du voisinage.

Cependant, à l'heure actuelle, le quartier dispose de plusieurs lieux pour les jeunes.

La Source, centre de rencontre des adolescent-e-s, met en place une animation de proximité, des rencontres et des échanges avec les jeunes entre 12 et 17 ans. Tout au long de l'année, le centre propose aux jeunes des accueils libres, des activités ponctuelles (sportives, culturelles et artistiques,...), des repas, des camps, des voyages et des cours...

La Maison de quartier des Eaux-Vives, quant à elle, axe principalement ses activités sur les enfants, les aîné-e-s et le tout public.

Outre ces centres, le Service de la jeunesse (SEJ) s'efforce de proposer des activités et des espaces où les jeunes peuvent faire du sport et se rencontrer.

Ainsi, le *workout* mobile s'est installé au parc La Grange lors de l'été 2018, à la plage des Eaux-Vives en été 2020-2021 et au Muséum lors des hivers 2019-2020-2021. Le SEJ travaille actuellement à la localisation d'un lieu qui permette l'implantation d'un *workout* permanent.

Pour la saison 2019-2020, les jeunes ont également pu accéder aux salles de sport suivantes:

- football – école des Allières, dimanche, 14 h-18 h (octobre-mars);
- boxe – école Ferdinand-Hodler, mercredi, 20 h-22 h (août-juin);
- boxe – école Ferdinand-Hodler, dimanche, 16 h-18 h (août-juin);
- football – Cycle d'orientation (CO) Florence, mardi, 20 h-22 h (octobre-mars).

Pour la saison 2020-2021, en raison des normes sanitaires en vigueur, les salles de sport en pratique libre n'ont pu rouvrir qu'à partir du 17 mars. La salle du CO de la Florence n'a pas été pour l'instant rouverte, toutefois des demandes ont été déposées pour que celle-ci puisse être réutilisée dès la prochaine rentrée en septembre.

Pour celles et ceux qui souhaitent pratiquer de la musique, la Ville de Genève met à disposition 12 locaux en gestion accompagnée au sein de l'Ecole des Eaux-Vives.

De plus, l'opération chaises longues, organisée en temps normal chaque année par le SEJ à la plage des Eaux-Vives – quai Gustave-Ador, permet aux jeunes d'occuper des petits jobs mais également de participer à de nombreuses animations.

En 2019-2020, le projet Pense à ton soss¹ a été mis en place. Ce projet a pour but la mise en place d'équipes mobiles de prévention par les pairs (réduction des risques). Une collaboration entre les travailleurs et travailleuses sociaux hors murs (TSHM), la maison de quartier et La Source a alors été entérinée.

¹ soss signifie associé, pote.

Ainsi, des tournées en soirées, du jeudi au samedi, de juin à septembre sont prévues.

Ce projet propose une alternative à la répression et vise une meilleure cohabitation sur l'espace public. Il est à noter que ce projet ne peut être comparé avec le projet de correspondant-e-s de nuit qui se base lui sur des professionnels. Le projet Pense à ton soss, initié suite à un débat entre jeunes utilisateurs de l'espace public et habitant-e-s, reprendra place en 2021.

Il convient ici de relever que le taux de TSHM dans le quartier, mais comme sur l'ensemble de la Ville de Genève, reste faible en comparaison intercommunale.

Un partenariat entre le SEJ et la Nouvelle Comédie a vu le jour afin de permettre l'engagement de jeunes pour l'aménagement des locaux puis lors de la mise en place de la future buvette, l'organisation d'événements (*street art*, concerts, ...).

De plus, dans le projet de la gare des Eaux-Vives, un espace dédié à la jeunesse a été inclus. Celui-ci devrait être accessible dès 2024. Plus précisément, l'espace inclura:

- 4 locaux en gestion accompagnée;
- 4 espaces polyvalents;
- 1 salle de concerts;
- 1 espace buvette;
- 1 local d'enregistrement.

Ce projet va offrir des espaces de rencontre et des activités en soirée dans des lieux dédiés sans obligation de consommation, des espaces de création artistique ainsi que d'insertion professionnelle et d'orientation.

Concernant de nouveaux espaces qui pourraient être aménagés, le SEJ, en collaboration avec La Source et la Maison de quartier des Eaux-Vives, a mené une consultation auprès de la jeunesse de 12 à 25 ans dans le quartier. Nous leur avons demandé ce qu'ils souhaiteraient comme lieu pour se réunir. Ainsi, il est ressorti que les plus jeunes (12-20 ans) souhaitent un *city stade* (arène multi-sports associée à un espace de *workout*) et les plus âgés (18-25 ans) un espace de *workout* exclusivement.

Il est à souligner que de telles infrastructures doivent pouvoir être pensées et construites avec les jeunes, et plus spécifiquement les jeunes filles, pour qu'elles soient les plus inclusives et adaptées possible. Le SEJ étudie actuellement les emplacements possibles.

Le Conseil administratif réaffirme ici son attachement au soutien à la jeunesse ainsi qu'à la construction et la réalisation, avec les jeunes en question, de projets pour répondre au mieux à leurs besoins.

Au nom du Conseil administratif

Le secrétaire général:
Gionata Piero Buzzini

La conseillère administrative:
Christina Kitsos